

時事用語集

カタリン・カリコ氏ら2人 ノーベル生理学・医学賞

2023年のノーベル賞が10月2日から9日にかけて発表され、2日にカタリン・カリコ氏とドリュウ・ワイスマン氏への生理学・医学賞の授与が発表された。2人は新型コロナウイルスの mRNA ワクチン開発を可能にするヌクレオシド塩基修飾の発見で大きな貢献をしたとして評価された。

各賞の受賞者は以下のとおり（敬称略）。

- 生理学・医学賞：カタリン・カリコ、ドリュウ・ワイスマン
- 物理学賞：ピエール・アゴスティーニ、フェレンツ・クラウス、アンヌ・ルイエ
- 化学賞：ムンジ・バウエンディ、ルイス・ブルース、アレクセイ・エキモフ
- 文学賞：ヨン・フォッセ
- 平和賞：ナルゲス・モハンマディ
- 経済学賞：クラウディア・ゴールドイン

イスラエルに大規模ロケット弾 攻撃

2023年10月7日午前6時半ごろ、パレスチナ暫定自治区のガザ地区を実効支配するイスラム組織ハマスが多数のロケット弾を投下、また、イスラエル側がガザ地区を封鎖するために建てられたコンクリート壁やフェンスをハマスの戦闘員たちが突破し、イスラエル側に侵入した。この攻撃に対しイスラエル側も空爆で応酬し、双方の側で、1週間あまりで4000人以上の死者を生む、これまでにないほどの大規模な軍事衝突となった。

全銀システム障害

2023年10月10日、全国銀行資金決済ネットワークが運営する全国銀行データ通信システム（全銀システム）で一部銀行間での振り込みができないなどの障害が発生。12日に復旧したものの、500万件をこえる取引が滞った。データのプログラムの設定ミスにより確保すべきメモリーの領域が不足したことが障害の原因とみられ、全銀ネットの理事長を含む役員11人の処分を発表した。

米中首脳、1年ぶりに対面会談

2023年11月15日、アメリカカリフォルニア州サンフランシスコ郊外のフィロリ邸にて、アメリカのジョー・バイデン大統領と中国の習近平国家主席の会談が行われた。対面で行われるのはインドネシア・バリ島での会談以来約1年ぶりであった。軍事対話を再開することで合意した。

オスプレイ墜落事故

2023年11月29日、鹿児島県屋久島沖でアメリカ軍の輸送機オスプレイが墜落する事故が発生。12月6日に米空軍により、搭乗員8人全員の死亡が認定された。

2023年の新語・流行語大賞

2023年の「ユーキャン新語・流行語大賞」が2023年12月1日に発表され、年間大賞に「アレ (A.R.E.)」が選ばれた。これはプロ野球チームの阪神タイガースの岡田彰布監督が「優勝」を指して使用した言葉である。また、阪神タイガースは2023年シーズンのスローガンを「A.R.E.」と表記し、18年ぶりのリーグ優勝と38年ぶりの日本一を達成した。大賞を除くトップ10には、「新しい学校のリーダーズ 首振りダンス」「OSO18 アーバンベア」「蛙化現象」「生成AI」「地球沸騰化」「ペッパーミル・パフォーマンス」「観る将」「闇バイト」「4年ぶり 声出し応援」が選ばれた。また、選考委員特別賞には「I'm wearing pants! (アイム・ウェアリング・パンツ)」が選ばれた。

2023年今年の漢字は「税」

2023年12月12日、公益財団法人日本漢字能力検定協会は「今年の漢字」を発表した。京都・清水寺の森清範貫主が揮毫(きごう)した「今年の漢字」は「税」。この漢字が選ばれた理由としては、法人税、所得税、たばこ税の増税についての検討や、所得税、住民税における定額減税の実施など、税についての議論が多くなされ、多くの国民が税の動向に注目し、税への不安や期待が錯綜した一年であったことが挙げられる。

2022年のGDP発表

2023年12月25日、内閣府は2022年の名目国内総生産(GDP)が米ドル換算で約4.2兆ドルであったことを発表。この数値は比較できる1980年以降で最低であり、1人あたりの名目GDPもG7主要7カ国の中で最下位の数値となった。円安の影響が大きかったと考えられる。

令和 6 年能登半島地震

石川県能登地方を震源とする地震が 2024 年 1 月 1 日午後 4 時 10 分ごろ発生。気象庁は、マグニチュード 7.6、震源の深さは 16km と推定した。最大震度は輪島市や志賀町で震度 7 を観測。この他、同日の午後 4 時台にマグニチュード 5.5 以上の地震が 4 回発生し、最大震度 5 強以上の地震は 1 月 1 日に 6 回、1 月 2 日に 1 回、1 月 3 日に 2 回、1 月 6 日で 2 回、それぞれ観測された。2024 年 1 月 1 日の地震で、陸域でマグニチュード 7.0 以上かつ最大震度 5 強以上の基準を満たしたことから、2020 年 12 月から継続する一連の地震活動を含め、「令和 6 年能登半島地震」と名称が定められた。輪島市を中心に能登半島全域で被害は甚大であり、政府は能登半島地震の復旧・復興支援本部を立ち上げるなど、多岐にわたる全国の団体が復興支援を迅速に開始し、2024 年 10 月 1 日時点でも復興活動は続いている。

新 NISA 開始

2024 年 1 月 1 日、**新 NISA の運用が開始**した。旧 NISA に比べ、非課税で保有できる期間が無制限になり、投資額の上限も引き上げられたことから、より自由度の高い運用が可能となっている。**個人金融資産の「貯蓄から投資へ」の移行を目標**に掲げた政策である。

羽田空港で衝突事故

2024 年 1 月 2 日午後 5 時 47 分、東京国際空港（羽田空港）で**日本空港 516 便と海上保安庁の航空機が衝突する事故**が起こった。516 便の乗客は衝突から 20 分ほどで**全員脱出**したものの、その後機体は大きく炎上し、海上保安庁の航空機に乗っていた**5 人は死亡**が確認された。

第 170 回芥川賞・直木賞

2024 年 1 月 17 日、「第 170 回芥川賞」および「第 170 回直木賞」が発表された。芥川賞は**九段理江氏の『東京都同情塔』**、直木賞は**河崎秋子氏の『ともぐい』**と**万城目学氏の『八月の御所グラウンド』**がそれぞれ受賞した。

SLIM 月面着陸成功

2024 年 1 月 20 日午前 0 時 20 分、宇宙航空研究開発機構（JAXA）は小型無人探査機の**SLIM（スリム）の月面着陸に成功**した。月面への着陸は**日本初**で、世界では 5 か国目の成功である。また、1 月 25 日には探査機 SLIM による、目標地点との誤差が 100m 以内であるピンポイント着陸が成功していたこと、観測機器の分光カメラによる月面の撮影と探査機に搭載していた小型探査ロボットによる機体撮影も初めて成功したことが発表された。

「特定少年」、死刑確定

2024年2月2日、2021年に兵庫県甲府市で起きた殺人、放火事件について甲府地方裁判所で死刑判決を受けていた**遠藤裕喜被告が控訴を取り下げたことで、死刑判決が確定した**。遠藤被告は事件当時19歳で「特定少年」と位置づけられており、「**特定少年**」に**死刑が言い渡されたのは初めて**である。

株価 史上最高値

2024年2月22日、東京株式市場の日経平均株価は3万9098円68銭をマークし、「バブル景気」を超える、**史上最高値**となった。これにより、「失われた30年」を脱した。この時点での外国為替市場は、2023年10月3日に1ドル=150円台を記録してから続く、150円周辺の推移を継続しており、**円安・ドル高が維持**されていた。

モナリザにスープ投げつけ

2024年1月28日、フランスの首都パリのルーヴル美術館で**女性2人がかぼちゃのスープをレオナルド・ダヴィンチの作品である「モナリザ」に投げつけた**。作品はガラスで保護されており損傷はなかった。女性2人は環境活動家で、**食べ物を社会保障制度全般に取り込むことを主張**することが目的であった。

山本理顕氏、プリツカー賞受賞

2024年3月5日、「建築界のノーベル賞」とも呼ばれる**プリツカー賞に山本理顕氏**が選ばれた。同年5月18日にはアメリカのシカゴ美術館で授賞式が行われ、メダルが授与された。山本理顕氏の作品には神奈川県の横須賀美術館やスイスのチューリッヒにある「ザ・サークル」などが挙げられ、外壁にガラスを多用する作品が多い。建物に人が集まり、交流する機会を増やす役割を果たしている点などが受賞に際して高く評価された。

米アカデミー賞、日本の2作品受賞

2024年3月10日(現地時間)、米アカデミー賞の授賞式が行われ、日本の2作品の受賞が発表された。**長編アニメーション賞に宮崎駿監督の「君たちはどう生きるか」、視覚効果賞に山崎貴監督の「ゴジラ-1.0」**が選ばれた。日本の作品で長編アニメーション賞を受賞するのは、同じく宮崎駿監督の「千と千尋の神隠し」以来21年ぶりで、視覚効果賞の受賞は初めてである。

北陸新幹線、延伸開業

2024年3月16日、JR西日本は北陸新幹線について、**金沢から敦賀間の125kmの延伸開業**を発表した。北陸新幹線は全国新幹線鉄道整備法に基づき東京と大阪を結ぶ計画が定められている新幹線で、1997年10月1日の高崎から長野間の延伸、2015年3月14日の長野から金沢間の延伸に続く整備となった。

水原一平氏、解雇

2024年3月20日（現地時間）、大リーグドジャースが大谷翔平選手の専属通訳を務めていた**水原一平氏を、スポーツの違法賭博に関与した疑いで解雇**したことが判明。水原氏は同年4月12日に自首した。スポーツ賭博で借金を抱え、大谷選手の口座から日本円で約26億を送金したとし、巨額の銀行詐欺の罪と2022年度の会計年度で所得の虚偽申告をした罪で起訴され、同年6月4日に司法取引で2つの罪を認めることで合意した。

紅麴関連製品、自主回収へ

2024年3月22日、小林製薬が開発した**紅麴関連製品を自主回収**することを発表。紅麴を使った機能性表示食品を摂取した消費者に腎疾患などの健康被害が発生したためと説明した。その後の調査で**ベルル酸が原因物質**と判明した。

ハリス首相就任

2024年4月9日、アイルランドで新たに**サイモン・ハリス氏が首相に就任**した。同年3月20日の記者会見で統一アイルランド党首と首相からの辞意を表明したレオ・バラッカー氏の後任としてハリス氏が党首となり、アイルランド議会下院での投票により首相就任が決定した。37歳での首相就任は**同国で史上最年少**である。

海自ヘリ墜落事故

2024年4月20日夜、**海上自衛隊のヘリコプター2機が伊豆諸島沖で通信が途絶え、ヘリコプターに乗っていた8人全員が死亡したと認定**された。2機のヘリコプターは訓練中で、回収されたフライトレコーダーの記録から墜落の原因は衝突によるものであると発表された。

宇野引退、プロ転向

フィギュアスケートの宇野昌磨選手が2024年5月9日、自身のインスタグラムで**現役引退を表明**し、同月の14日に記者会見で**プロに転向**する旨を述べた。宇野昌磨選手はオリンピック2大会連続でメダルを獲得したほか、世界選手権で日本男子初の2連覇を果たした。

改正雇用保険法成立

2024年5月10日、参議院本会議で**改正雇用保険法**が可決、成立した。パートタイム労働者などの**雇用保険への加入の促進**や育児休業給付を受け取ることのできる対象を拡大することによる**子育て支援**を目的としている。

世界最年少画家誕生

2024年5月13日、ガーナ在住の1歳半の男の子、**エース=リアム・ナナ・サム・アンクラくん**が**世界最年少の男性アーティスト**として**ギネス世界記録**に認定された。2023年12月から2024年1月初旬にかけてガーナの首都アクラにある科学技術博物館に10点の作品を展示、うち9点売れたほか、**ナナ・アクフォ・アド大統領の妻**から制作依頼を受けたことによる男性画家認定である。

「共同親権」を可能にする民法改正案可決

2024年5月17日、国会は参議院本会議において、離婚後も父母双方が親権を持つ**「共同親権」**を可能とする**民法改正案**を可決し、2026年までに施行することが決まった。改正後の民法のもとでは、離婚後に父母のどちらか一方が親権を持つか、父母ともに親権を維持するかを選択することができる。

磁気式乗車券廃止

2024年5月29日、JR東日本と関東私鉄7社が、**磁気式の「普通乗車券（近距離切符）」**を**2026年末以降**、**QRコード**を用いた乗車券に順次切り替えると発表した。徐々にQRコード乗車券普及への準備が進んでいる。

郵便局料金引き上げ

2024年6月13日、日本郵便は収益改善のため、50g以下の**定形郵便物を110円に、はがきを85円に値上げ**することなどを発表した。施行は10月1日からで、25g以下の定形郵便物やはがきは3割程度、50g以下の定形郵便物は2割程度の値上げとなる。消費税増税以外での値上げは定形郵便物で30年ぶり、はがきで7年ぶりである。

新紙幣流通開始

2024年7月3日、新しい**日本銀行券3券種**の流通が開始した。1万円札には**渋沢栄一**、5千円札には**津田梅子**、千円札には**北里柴三郎**の肖像画が描かれている。デザインの変更は20年ぶりである。

小池百合子東京都知事就任

2024年7月7日、東京都知事選挙の結果が開票され、**小池百合子氏の当選が確定**した。2024年7月30日に小池百合子知事の任期が満了することに伴い実施され、**立候補者は過去最高の56人**となった。これまでの倍以上の立候補者が出たことにより、選挙ポスター掲示板の枠が足りないなどの問題が浮上し、異例の対応が求められた。

第171回芥川賞・直木賞

2024年7月17日、「第171回芥川賞」および「第171回直木賞」が発表された。芥川賞は**朝比奈秋氏の『サンショウウオの四十九日』**と**松永K三蔵氏の『バリ山行』**がダブル受賞、直木賞は**一穂ミチ氏の『ツミデミック』**が受賞した。

バイデン氏、米大統領選撤退

2024年7月21日、11月にアメリカで行われる大統領選に出馬することを表明していた**ジョー・バイデン氏が撤退**する旨を発表。バイデン氏の後任としてはバイデン大統領とともに副大統領を務めたカマラ・ハリス氏が支持され、大統領選は共和党のドナルド・トランプ氏と事実上の一騎打ちになるとされる。

南海トラフ地震臨時情報、初発表

2024年8月8日午後4時43分ごろ、**宮崎県日南市で震度6弱を観測する地震**が発生した。宮崎県日向灘を震源とし、マグニチュードは7.1、震源の深さは31kmであった。この地震をふまえ、気象庁は専門家による評価検討会を開き、「**南海トラフ地震臨時情報（巨大地震注意）**」を発表した。これは「南海トラフ地震の想定震源域で規模の大きな地震が起きる可能性が平常時より高まっている」ことを知らせるものである。2024年8月15日午後5時をもって解除されたが、南海トラフ地震臨時情報が発表されるのは初めてであった。

パリ五輪、日本メダル 45 個

2024 年 7 月 26 日から 8 月 11 日にわたり、**第 33 回夏季オリンピック競技大会がフランスのパリで開催**され、日本が獲得したメダルは**45 個**であった。今大会では開会式の水上演習や競技としてブレイキンの採用など、初めての試みが注目を浴びた。

日本が獲得したメダルは以下のとおり。

・金メダル (20 個)

陸上競技、体操／体操競技、レスリング、フェンシング、柔道、ブレイキン、スケートボード

・銀メダル (12 個)

水泳／競泳、水泳／飛込、レスリング、セーリング、卓球、フェンシング、柔道、近代五種、スポーツクライミング、スケートボード

・銅メダル (13 個)

体操／体操競技、レスリング、卓球、馬術、フェンシング、柔道、バドミントン、ゴルフ

岸田元首相退陣表明

2024 年 8 月 14 日、首相官邸で行われた岸田文雄元首相の会見で、2024 年 9 月の**自民党総裁選挙に立候補しない意向を表明**した。自民党派閥による政治資金問題で、国民の政治不信が拡大する中での会見である。

台風 10 号、鹿児島県上陸

2024 年 8 月 29 日、**台風 10 号が鹿児島県薩摩川内市付近に上陸**した。勢力は強く、多数の線状降水帯が発生。九州を暴風雨が襲った。その後ゆっくりと進路を東にかえ、四国を横断、9 月 1 日に東海道沖で熱帯低気圧となった。

2024 年夏の気温 過去最高

2024 年 9 月 2 日、2024 年 6 月から 8 月の 3 か月間の日本の平均気温が 1898 年の統計開始以来、昨年と並び、**過去最高気温を記録**したことを気象庁が発表した。**日本近海の夏の海面水温も 1982 年の統計開始以来最も高く**、異常気象分析検討会が開かれた。

HIV 報告、7 年ぶりに増加

2024 年 9 月 3 日、厚生労働省は 2023 年に判明した**エイズウイルス感染者とエイズ患者が 960 人**であったことを発表した。前年の人数を 76 人上回り、**増加は 7 年ぶり**で、新型コロナウイルスの流行で減少していた検査件数が回復していることが影響したと考えられる。

共通テスト出願、電子化へ

2024年9月6日、大学入試センターは、**2026年1月実施分の「大学入試共通テスト」から出願をオンライン化**することを発表した。これまで高校が出願書類をまとめて提出していたが、志願者が直接センターに出願し、受験票も各自で印刷して持参する形になっている。

パリパラ、日本メダル41個

2024年8月28日から9月8日にわたり、**第17回夏季パラリンピック競技大会がフランスのパリで開催**され、日本が獲得したメダルは**41個**であった。

日本が獲得したメダルは以下のとおり。

・金メダル（14個）

車いすテニス、車いすラグビー、ゴールボール、自転車競技、柔道、競泳、卓球、バドミントン

・銀メダル（10個）

車いすテニス、柔道、競泳、バドミントン、陸上競技

・銅メダル（17個）

射撃、柔道、競泳、卓球、バドミントン、ボッチャ、陸上競技

マイナ免許証

2024年9月12日、警察庁は、**道路交通法施行規則などの改正案を**発表した。改正案の内容には、マイナンバーカードと運転免許証を一体化させた「**マイナ免許証**」の導入についても含まれており、2025年3月24日から運用が開始する方針である。マイナ免許証の導入により住所や氏名の変更手続きが自治体への届け出のみで可能となる。従来の運転免許証は引き続き使うことができ、マイナ免許証に切り替えるか、両方持つか、従来の免許証を持つかは選択可能であるが、新規で取得または更新する場合の手数料はマイナ免許証のほうが安く設定されている。また、マイナ免許証を取得している「優良運転者」または「一般運転者」に限り、免許更新の講習がオンラインで受講可能になる。

兵庫県議会、不信任決議案可決

2024年9月19日、兵庫県議会の9月の定例会で斎藤元彦知事への**不信任決議案が全会一致で可決**した。斎藤元彦知事はパワーハラスメントの疑いなどで告発されるも、県議会を迎えるまでに辞職を表明せず、不信任決議案可決を受け、同年9月30日に失職した。なお現行憲法下で不信任決議案が可決されるのは過去に4回しかない。

石破茂、内閣総理大臣就任

2024年9月27日、自民党総裁選において、26日までに投票された
党員投票の開票と、国会議員票並びに議会投票の開票が行われた。
立候補者は9人で、開票の結果いずれも過半数以上の票を得られな
かったため、上位の高市早苗氏と石破茂氏に対する決選投票となっ
た。その結果、石破茂氏が自民党総裁となり、同年10月1日の臨時
国会で内閣総理大臣に選出、天皇からの任命を受け、内閣総理大臣
に就任した。